

## BAB I

### PENDAHULUAN

#### A. Latar Belakang

Al-Qur`ān diturunkan sebagai kitab suci umat Islam. Kandungan ayat-ayatnya menjadi petunjuk dan pedoman bagi manusia. Umat Islam mempunyai kewajiban untuk memelihara dan menjaga kesuciannya dalam rangka melestarikan keotentikan ayat-ayat Al-Qur`ān.<sup>1</sup> Al-Qur`ān itu ada sisi lahir dan batin, secara lahir dapat dilihat oleh semua orang yaitu huruf-huruf dan tulisan yang tertera di lembaran-lembaran muṣḥaf yang dijual dimana-mana. Semua orang, baik muslim maupun kafir, mukmin maupun munafik, orang berbakti maupun durhaka, orang dewasa maupun anak kecil, bisa melihat Al-Qur`ān dari sisi ini. Al-Qur`ān juga memiliki sisi batin yang hanya bisa dilihat oleh orang-orang beriman saja, yaitu yang mengimani bahwa itu merupakan kalam Allah. Mereka percaya terhadap pentingnya membacanya dan mengamalkannya. Karena itu, mereka pun tenggelam dalam makna-makna yang mendalam.<sup>2</sup>

Sahl bin `Abdullah Al-Tustari berkata, “Seandainya seorang hamba diberi seribu pemahaman terhadap setiap huruf Al-Qur`ān, ia tidak akan mencapai akhir pemahaman yang disimpan oleh Allah dalam satu ayat dari Kitab-Nya. Karena, itu adalah kalam Allah, sedangkan kalam-Nya merupakan

---

<sup>1</sup> Lajnah Pentashihan Muṣḥaf Al-Qur`ān, *Memelihara Al-Qur`ān : Profil Lembaga Tahfīz Al-Qur`ān Di Nusantara*, (Jakarta: Lajnah Pentashihan Muṣḥaf Al-Qur`ān, 2011), 3.

<sup>2</sup> Khalid `Abdul Karīm dan Asma` Binti Rashid, *Mafātih Tadabbur Al-Qur`ān Wa Al-Najah Fi Al-Ḥayat: Panduan Tadabbur Al-Qur`ān*, Terj. Agus Suwandi dan Yasir Abu, (Solo: Kiswah Media, 2016), 31.



















3. Menambah wawasan tentang berbagai problematika atau kesulitan dan kemudahan dari berbagai macam metode tahfīz Al-Qur`ān yang diterapkan di kalangan pesantren tahfīz Al-Qur`ān.

Secara praktis, hasil penelitian ini memungkinkan memberikan manfaat dan kontribusi pada beberapa pihak, antara lain:

1. Bagi penulis dapat menambah khazanah dan wawasan tentang berbagai metode tahfīz Al-Qur`ān yang diterapkan di beberapa pesantren tahfīz Al-Qur`ān Kabupaten Jember dan dapat mengetahui seberapa besar ilmu tafsīr yang diterapkan dalam dunia tahfīz Al-Qur`ān.
2. Bagi masyarakat atau pihak terkait terutama para pembaca untuk memberikan kontribusi positif yang berarti bagi para pembaca dan bisa menjadi referensi kepustakaan serta menambah informasi tentang berbagai metode tahfīz Al-Qur`ān yang diterapkan di beberapa pesantren tahfīz Al-Qur`ān Kabupaten Jember serta mengetahui metode apa yang paling efektif diterapkan dalam rangka memajukan dunia tahfīz Al-Qur`ān.
3. Bagi UIN Sunan Ampel Surabaya, diharapkan hasil penelitian ini bermanfaat sebagai inovasi ilmiah sekaligus memperkaya khazanah keilmuan yang cukup aktual, strategis dan marketable serta dijadikan pertimbangan bagi kajian lebih lanjut.







sosial masyarakat, yang secara historis kental dengan makna keislaman serta keaslian Nusantara sudah banyak dilakukan. Beberapa kajian terdahulu yang penulis jadikan bahan pertimbangan, antara lain:

1. Buku yang diterbitkan oleh Lajnah Pentashihan Muṣḥaf Al-Qur`ān, Badan Litbang dan Diklat Kementerian Agama RI, mengeluarkan buku tentang *Memelihara Kemurnian Al-Qur`an: Profil Lembaga Tahfīz di Nusantara*, yang mana dalam buku ini berisi penelitian tentang lembaga atau pondok pesantren tahfīz Al-Qur`ān di Nusantara. Data yang dimiliki Direktorat Pendidikan Diniyah dan Pondok Pesantren Depag RI tahun 2004-2005 memuat sekitar 6044 nama dan alamat pesantren yang memiliki potensi tahfīz Al-Qur`ān se-Indonesia. Namun sampai saat ini belum terdapat data pasti yang menjelaskan lembaga atau pesantren yang khusus menyelenggarakan tahfīz Al-Qur`ān. Demikian halnya metode dan sistem yang dilakukan dalam menghafal Al-Qur`ān belum terhimpun secara baik dan belum ada buku khusus yang membahas tentang metode tahfīz Al-Qur`ān. Pada tahun 2005 Puslitbang Pendidikan Agama dan Keagamaan Badan Litbang dan Diklat Keagamaan telah mengadakan penelitian terhadap 7 pesantren yang berciri khas tahfīz Al-Qur`ān yang ada di Jawa 4 pesantren dan Sumatera 3 pesantren. Hasil penelitian menyimpulkan diantaranya adalah program tahfīz Al-

























yang diperoleh melalui waktu dan alat yang berbeda dalam metode kualitatif. Triangulasi data dengan sumber ini antara lain dilakukan dengan cara membandingkan data yang diperoleh dari hasil wawancara dengan informan dan key informan. Triangulasi data dilakukan dengan cara: Pertama, membandingkan hasil pengamatan pertama dengan berikutnya. Kedua, membandingkan data hasil pengamatan dengan hasil wawancara. Ketiga, membandingkan data hasil wawancara pertama dengan hasil wawancara berikutnya. Penekanan dari hasil perbandingan ini bukan masalah kesamaan pendapat, pandangan dan pikiran semata-mata. Akan tetapi, lebih penting lagi adalah bisa mengetahui alasan-alasan terjadinya perbedaan.

## **I. Sistematika Pembahasan**

Dalam sistematika pembahasan ini akan dijelaskan mengenai kerangka penulisan yang digunakan dalam penyusunan penelitian ini. Tujuannya adalah untuk mempermudah pemahaman terhadap penelitian ini, dan juga mempermudah penyusunan penelitian ini. Sistematika pembahasan yang dimaksud adalah sebagai berikut:

*Bab pertama*, meliputi pendahuluan, yang berisi latar belakang, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kerangka teoretik, penelitian terdahulu, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

*Bab kedua*, tinjauan pustaka yang berisi kajian teori secara empiris yang meliputi tentang tahfīz Al-Qur`ān, perkembangan tahfīz Al-Qur`ān

